

НЕ-ЗАПАД В ГЛОБАЛЬНОМ ОБЩЕСТВЕ ПОТРЕБЛЕНИЯ: БЕЗОПАСНОСТЬ И АТТРАКТОРЫ РАЗВИТИЯ

В. П. Шалаев

Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола (Россия)

Введение. Заявленная тема непосредственно связана со столь актуальной сегодня темой безопасности и устойчивого развития стран, народов и регионов в глобализированном мире. В статье исследуется ситуация с безопасностью и устойчивым развитием совокупного незападного мира и его отдельных стран в созданной Западом системе глобального производства и потребления, в которой доминируют и воплощены в действии интересы и цели совокупного Запада.

Методы. В качестве главных методов исследования выступили исторический, аналитический и синергетический подходы, каждый из которых позволил раскрыть исторический, аналитический и синергетический контексты исследуемой проблемы.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Глобализированный мир, как мы его понимаем, – это синтетическое культурно-цивилизационное решение проблем лидирующей группы западных стран в рамках дарованного им историей осевого времени (К. Ясперс). Запад, его культура и цивилизация, основанные на рациональности и прагматизме, смогли преобразовать не только первичные культуры и цивилизации романо-германских народов, но и в значительной степени повлияли на окружающий мир не-Запада, охватив своим влиянием всю планету. Благодаря рациональности и прагматизму Запад смог выйти за рамки европейского мира и создать единую систему западофицированной культурной и цивилизационной жизни. Фактически к началу XXI века имеет смысл говорить о сконструированном Западом западофицированном планетарном мире. Но именно начало XXI столетия стало и отправной точкой начала утраты Западом своей доминирующей роли и выхода совокупного не-Запада на дорогу роста своих социально-экономических сил и статусов в мире. По мнению автора, процессы эти в наиболее адекватной форме могут быть описаны именно синергетическим подходом, оказавшимся способным адекватно «схватывать» и управлять переходными и кризисными процессами современности.

Заключение. Итогами исследования стали выводы о необходимости интеграционных процессов незападного мира как внутри незападного сообщества, так и с отдельными западными странами, нуждающимися в природных и человеческих ресурсах незападного мира. Дальнейшее развитие не-Запада, утверждает автор, решающим образом зависит от интеграции и наращивания их ресурсов развития.

Ключевые слова: глобализация, общество потребления, западофикация мира, цивилизационные и культурный статусы стран, Запад, не-Запад, синергетические эффекты развития.

Список литературы

1. Хренков В.В., Шалаев В.П. Социально-деструктивный симбиоз бизнеса и рекламы в рыночном обществе (социально-философский анализ) // Труды БГТУ. Серия: История, философия, филология. 2016. № 5 (187). С. 137-141.
2. Сандхоф У., Гертке-Браун Д., Шалаев В.П. Глобализационное измерение социальной работы: новые вызовы // Socio Time / Социальное время. 2018. № 2(14). С. 95-102.
3. Шалаев В.П. Актуальная синергетика: человек и общество в эпоху глобальных трансформаций. Йошкар-Ола: ПГТУ, 2013. 184 с.
4. Шалаев В.П. Бифуркационный человек в глобальном обществе потребления // Socio Time /

Социальное время. 2016. № 2 (6). С. 71-81.

5. Шалаев В.П. Глобализация как вызов культурной и цивилизационной безопасности стран и народов в XXI веке // Труды БГТУ. Серия: История, философия, филология. 2015. № 5 (178). С. 89-93.

6. Шалаев В.П. Глобализация как западофикация и колонизация мира и эпилог западной оси мировой истории // Socio Time / Социальное время. 2015. № 2. С. 50-59.

7. Шалаев В.П. Осторожно, мутация: человек и общество перед вызовами глобализации, западофикации и потребления: противоречия нарастают // Socio Time / Социальное время. 2015. № 3. С. 48-57.

8. Шалаев В.П. Синергетика в пространстве философских проблем современности: монография. Йошкар-Ола: МарГТУ, 2009. 360 с.

9. Шалаев В.П. Человек и общество в глобализованном мире: метаморфозы, вызовы, перспективы. Йошкар-Ола: ПГТУ, 2015. 288 с.

10. Шалаева А.В. Пространство мифа: мифологическое мышление в исследованиях мифа (Часть 1) // Socio Time / Социальное время. 2015. № 3. С. 131-141.

11. Шалаева С.Л., Шалаев В.П. Либеральная (псевдолиберальная) культура как фактор глобальной западофикации и глобального управления // Socio Time / Социальное время. 2015. № 2. С. 112-122.

12. Шалаева С.Л., Шалаев В.П. Псевдолиберальная культура как фактор глобальной западофикации и социальной деструкции общества // Труды БГТУ. Серия: История, философия, филология. 2016. № 5 (187). С. 137-142.

13. Шалаев В.П. Синергетические свойства России: исторические истоки и историческая судьба // Socio Time / Социальное время. 2018. № 1(13). С. 49-64.

14. Шалаев В.П. Между западофикацией и собственным путем: нелегкий выбор нашего времени (опыт философского анализа) // Socio Time / Социальное время. 2018. № 3(15). С. 26-36.

15. Шалаев В.П., Бурнашев К.Э., Шалаева С.Л. Социальные стандарты человека в практике межпоколенных отношений в обществе потребления // SocioTime / Социальное время. 2018. № 4(16). С. 50-63.

16. Шалаев В.П., Хохлова А.П. Теория отчуждения К. Маркса в зеркале общественных процессов современности // SocioTime / Социальное время. 2019. № 1(17). С. 69-81.

Дата поступления в редакцию 10.07.2019

Авторская справка

ШАЛАЕВ Владимир Павлович, доктор философских наук, профессор, декан факультета социальных технологий Поволжского государственного технологического университета, Йошкар-Ола. E-mail: shalaevvp@Volgatech.net

UDC 1.111

DOI: 10.25686/2410-0773.2019.3.51

NOT WEST IN A GLOBAL CONSUMER SOCIETY: SAFETY AND DEVELOPMENT ATTRACTIONS

V. P. Shalayev

Volga State University of Technology, Yoshkar-Ola (Russia)

Introduction. The theme is directly related to the current security and sustainable development of countries, peoples and regions of the world in a globalized world. The article explores the situation of security and sustainable development of the aggregate non-western world and its individual countries, in the system of global production and consumption created by the west, which is dominated by the interests and objectives of the aggregate west.

Methods. The main methods of research were historical, analytical and synergistic approaches, each of which revealed the historical, analytical and synergistic contexts of the problem under study.

Results. There is no doubt that the globalized world, as we understand it, is a synthetic cultural and civilizational solution to the problems of the leading group of Western countries, within the framework of the history of axial time given to them (K. Jaspers). Indeed, the west, its culture and civilization based on rationality and pragmatism, was able to transform not only the primary cultures and civilizations of the Romano-Germanic peoples, but also to a large extent in a rational way influenced the surrounding world not of the west, covering the whole planet with its influence. Through rationality and pragmatism, the West was able to move beyond the European world and create a unified system of West-qualified cultural and civilizational life of the world. In fact, by the 21 of the 19th century, it makes sense to talk about a West-designed West-qualified planetary world. But, it is the beginning of the 21 century that has also become the starting point for the west to lose its dominant role in the world and for the combined non-west to take the path of growth of its socio-economic forces and statuses in the world. According to the author, these processes in the most adequate form can be described by the synergistic approach, which was able to adequately "grab" and manage the transitional and crisis processes of our time.

Conclusion. The results of the study were conclusions on the need for integration processes of the non-western world, both within the non-western community and with individual western countries in need of natural and human resources of the non-western world. The further development of the non-west, according to the author, depends in a decisive way on integration and the increase of their development resources.

Keywords: globalization; society of consumption; westernization of the world; civilizational and cultural statuses of the countries of the world; west; not west; synergistic effects of development.

References

1. Hrenkov V.V., Shalaev V.P. Sotsialno-destruktivny simbioz biznesa i reklamy v rynochnom obschestve (sotsialno-filosofskiy analiz) [Social-destructive symbiosis of business and advertising in market society (social-philosophical analysis)], *Trudy BGTU. Seriya: Istoriya, filosofiya, filologiya* [Works of the BGTU. Series: History, Philosophy, Philology], 2016, No. 5 (187), pp. 137-141.
2. Sandhof U., Gertke-Braun D., Shalaev V.P. Globalizatsionnoe izmerenie sotsialnoy raboty: novyye vyzovy [The Globalization Dimension of Social Work: New Challenges], *Socio Time / Sotsialnoe vremya*, 2018, No. 2(14), pp. 95-102.
3. Shalaev V.P. Aktualnaya sinergetika: chelovek i obschestvo v epohu globalnykh transformatsiy [Current Synergies: Man and Society in an Era of Global Transformation], Yoshkar-Ola: PGTU, 2013, 184 p.
4. Shalaev V.P. Bifurkatsionny chelovek v globalnom obschestve potrebleniya [Bifurcating Man in a Global Consumption Society], *Socio Time / Sotsialnoe vremya*, 2016, No. 2 (6), pp. 71-81.
5. Shalaev V.P. Globalizatsiya kak vyzov kulturnoy i tsivilizatsionnoy bezopasnosti stran i narodov v XXI veke [Globalization as a challenge to the cultural and civilizational security of countries and peoples in the XXI century], *Trudy BGTU. Seriya: Istoriya, filosofiya, filologiya* [Works of the BGTU. Series: History, Philosophy, Philology], 2015, No. 5 (178), pp. 89-93.
6. Shalaev V.P. Globalizatsiya kak zapadifikatsiya i kolonizatsiya mira i epilog zapadnoy osi mirovoy istorii [Globalization as the Westernization and Colonization of the World and the Epilogue of the Western Axis of World History], *Socio Time / Sotsialnoe vremya*, 2015, No. 2, pp. 50-59.
7. Shalaev V.P. Ostorozhno, mutatsiya: chelovek i obschestvo pered vyzovami globalizatsii, zapadifikatsii i potrebleniya: protivorechiya narastayut [Careful, mutation: man and society face the challenges of globalization, West certification and consumption: contradictions are growing], *Socio Time / Sotsialnoe vremya*, 2015, No. 3, pp. 48-57.
8. Shalaev V.P. Sinergetika v prostranstve filosofskikh problem sovremenosti: monografiya [Synergetics in the space of philosophical problems of our time: monograph], Yoshkar-Ola: MarGTU, 2009, 360 p.

9. Shalaev V.P. Chelovek i obschestvo v globalizirovannom mire: metamorfozy, vyzovy, perspektivy [Man and society in a globalized world: metamorphosis, challenges, perspectives], Yoshkar-Ola: PGU, 2015, 288 p.

10. Shalaeva A.V. Prostranstvo mifa: mifologicheskoe myshlenie v issledovaniyah mifa (Chast 1) [Myth Space: Mythological Thinking in Myth Research (Part 1)], *Socio Time / Sotsialnoe vremya*, 2015, No. 3, pp. 131-141.

11. Shalaeva S.L., Shalaev V.P. Liberalnaya (pseudoliberalnaya) kultura kak faktor globalnoy zapadofikatsii i globalnogo upravleniya [Liberal (pseudo-liberal) culture as a factor in global westernization and global governance], *Socio Time / Sotsialnoe vremya*, 2015, No. 2, pp. 112-122.

12. Shalaeva S.L., Shalaev V.P. Pseudoliberalnaya kultura kak faktor globalnoy zapadofikatsii i sotsialnoy destruktivnosti obschestva [Pseudo-liberal culture as a factor in the global west and social destruction of society], *Trudy BGTU. Seriya: Istoriya, filosofiya, filologiya* [Works of the BGTU. Series: History, Philosophy, Philology], 2016, No. 5 (187), pp. 137-142.

13. Shalaev V.P. Sinergeticheskie svoystva Rossii: istoricheskie istoki i istoricheskaya sudba [Synergistic Properties of Russia: Historical Origins and Historical Fate], *Socio Time / Sotsialnoe vremya*, 2018, No. 1(13), pp. 49-64.

14. Shalaev V.P. Mezhdru zapadofikatsiei i sobstvennyim putem: nelegkiy vybor nashego vremeni (opyt filosofskogo analiza) [Between Westernization and Our Own Way: Not an Easy Choice of Our Time (the Experience of Philosophical Analysis)], *Socio Time / Sotsialnoe vremya*, 2018, No. 3(15), pp. 26-36.

15. Shalaev V.P., Burnashev K.E., Shalaeva S.L. Sotsialnye standarty cheloveka v praktike mezhpokolennykh otnosheniy v obschestve potrebleniya [Human social standards in the practice of intergenerational relations in a consumption society], *SocioTime / Sotsialnoe vremya*, 2018, No. 4(16), pp. 50-63.

16. Shalaev V. P., Hohlova A. P. Teoriya otchuzhdeniya K. Marksa v zerkale obschestvennykh protsessov sovremennosti [The Theory of the Alienation of K. Marx in the Mirror of Modern Social Processes], *SocioTime / Sotsialnoe vremya*, 2019, No. 1(17), pp. 69-81.

Author's Bio

SHALAYEV Vladimir Pavlovich, Doctor of Philosophical Sciences, Professor, Dean of the Faculty of Social Technologies of the Volga State University of Technology, Yoshkar-Ola, Russia. E-mail: Shalaevvp@Volgatech.net

Библиографическая ссылка

Шалаев В. П. Не-Запад в глобальном обществе потребления: безопасность и аттракторы развития // *SocioTime / Социальное время*. – 2019. – № 3(19). – С. 51-64. – DOI: 10.25686/2410-0773.2019.3.

